# TERTULIA ACADÉMICA EN VACACIONES VIA WHATSAPP ACERCA DE LA COYUNTURA ECONÓMICA Y POLÍTICA DEL PERÚ









Soc. Felipe Supo Condori

Este documento de carácter descriptivo es resultado de un trabajo de compilación y sistematización acerca de un tema de coyuntura que está en crisis y en discusión, extraído de un grupo de whatSapp y que está relacionada a la economía como política económica y fiscal, que tiene serias repercusiones en la política de crisis que vive nuestro país. Aparte de ser un tema de coyuntura es una discusión a manera de tertulia alturado y de nivel académico, digno de docentes universitarios "Que están de vacaciones". Es propósito de este artículo compilado y sistematizado SOCIALIZAR a la comunidad universitaria de la Universidad Nacional del Altiplano.

Esta tertulia académica se inicia previa presentación de una explicación académica de política fiscal en torno a la devolución de impuestos

#### MARCEL HUACLLA

La devolución de impuestos con manzanitas

## ALFREDO CALATAYUD

Eso es desde el punto de vista de la SNM. La verdad desde el punto de vista contribuyente común, y política fiscal coherente no es cierto.

### EDGAR G. AZA GATES

Colega "~Alfredo", cuál es el punto en el que te pasa es que no es política fiscal coherente y que no es cierto puedes fundamentarlo por favor

Pero siempre estuvo "jodido" (con el perdón de la palabra) porque desde nuestra época virreinal habían criollos que fervientemente deseaban seguir siendo imitadores de la corona española ni hablar de la independencia que Lima se opuso y luego estuvo el gobierno siempre en manos de los que se enriquecían en el poder

Solo basta leer la historia real del Perú algo de Basadre

## ALFREDO CALATAYUD

Una política económica, fiscal y tributaria, son lineamientos generales, el asunto está en que, como lo aplica para una realidad socioeconómico como el Perú, bajo un modelo neoliberal.

### MARCEL HUACLLA

El termino neo liberal es una "CHAPA", que utilizan grupos políticos para desprestigiar al capitalismo que siempre dio resultados positivos en sus países que lo utilizaron.

## MELITÓN LÓPEZ

Marcel es una categoría proveniente de la Economía Política

### BETZABE LLERENA

De acuerdo, pero es difícil aceptar que aquí y en América Latina no da resultado

#### MARCEL HUACLLA

En la Ciencia Económica con sus leyes respectivas, no existe este término.

La economía es una ciencia dado que también tiene sus leyes.

## HERNÁN PORTO

No solo es devolución de IGV sino también exoneración de impuestos [IGV+ renta] a las mineras en la etapa de construcción por un periodo de 3 a 5 años hasta que entre a la etapa de operación y el pago es progresivo. Es más, hace una década atrás se aprobaron el paquetazo de leyes ambientales en favor de la minera que consistió en 100 leyes de flexibilización ambiental con ello las mineras se ahora en tratar los desechos mineras, controlar la calidad ambiental y entre otros. Sin embargo, en mi mype que yo dirijo, SUNAT me persigue multando y sancionado con intereses diarios, cobranza coactiva, bloqueo de las cuentas bancarias de mype y exhortando a los clientes el descuento de pago. Considero que es injusto este trato. lo único que se pide es lo justo, todos deben pagar impuestos sea empresa grande y pequeño.

#### LUIS CONDORI

Creo que todos opinan de la economía capitalista así fueron formados en las universidades, todo lo ven lucro. Se puede aplicar en nuestra realidad? Específicamente en puno dónde el 80 ciento de los campesinos practican la ganadería familiar para su autoconsumo

#### **EDGAR G. AZA GATES**

Los que opinan sobre la economía capitalista al parecer entienden como capitalismo liberal que es un sistema económico en el que la producción, el intercambio y la propiedad de los bienes y servicios son controlados por individuos y empresas privadas, y no por el estado que está al servicio de la comunidad o sociedad. En este sistema, la libre competencia y el libre mercado son los pilares que impulsan la economía, por lo tanto, el estado tiene un papel limitado en la regulación y protección de los derechos de propiedad. El capitalismo liberal defiende la idea de que la economía debe ser guiada por la mano invisible del mercado y que el crecimiento económico y la riqueza individual son la mejor forma de alcanzar el bienestar social, obviamente con una sociedad con bajos niveles de educación y salud la explotación se da de manera plena propiciando los beneficios de la riqueza en pocos individuos y pauperizando a la gran mayoría.

#### MARCEL HUACLLA

Las economías capitalistas tanto de Europa, los antiguos (Alemania, Francia, Italia, Suecia, Irlanda etc..) y los nuevos países después de la caída de URSS, es decir Letonia, Estonia, República Checa entre otros sus coefientes de Gini que mide la distribución del ingreso son los más pequeños del mundo, sus valores van de 0.29 hasta 0.36 salvo EEUU que tiene 0.41, Sin embargo, estos coeficientes son más altos en América Latina que van desde 0.40 hasta casi 0.50. El Perú tiene un valor de 0.43, que todavía es alto, ya que en el año 1990 cuando ingresa A. Fujimori cerca del 80% de la población era pobre, Edgar, seguramente te acordarás, que un profesor principal ganaba no más de 45 dólares, en el presente siglo, hasta pre pandemia con la implementación del capitalismo en el Perú, la pobreza se redujo al 20% y se creó en el presente siglo, a expensas del capítulo económico de la Constitución actual una enorme clase media que casi llega al 44% de la población, además el coeficiente de Gini pasaba fácil el 0.56 es decir teníamos una enorme concentración de riqueza en aquella época, producto de una economía con fuerte preponderancia del Estado que llegó hasta el 50% del PBI y que no lo pudimos financiar. En conclusión, el capitalismo mejora la distribución de la riqueza, el bienestar de las personas y sobre todo elevaba los ingresos de sus poblaciones. Pero si vemos estos coeficientes de Gini para Nicaragua es de 0.46, de Venezuela es de 0.44, de Guatemala es de 0.48, Bolivia 0.44, Brasil 0.48 no existen datos para Cuba, donde la concentración es extrema. Este coeficiente, dice que cuando más cercano es a 0 es mejor la distribución del ingreso, más igualitaria, luego si es más cercano a 1 es más concentrado el ingreso. Mientras más pequeño es el el Estado, las economías crecen más rápido y mejoran la distribución del ingreso.

Los datos son extraídos del Banco Mundial 2021

#### EDGAR G. AZA GATES

Estimado Marcel, como tu comprenderás soy un verdadero profano en la economía, sin embargo lo que expresaré, sin caer en el atrevimiento de mi ignorancia y pretendiendo interpretar humanamente los INDICADORES DE LA DESIGUALDAD, veo que el indicador Gini que mide la distribución del ingreso, en nuestro Perú, que dices "...que este coeficiente (Gini) pasaba fácil el 0.56 es decir teníamos una enorme concentración de riqueza en aquella época, producto de una economía con fuerte preponderancia del Estado que llegó hasta el 50% del PBI y que no lo pudimos financiar...", pregunto ¿ES CULPA DEL GOBIERNO NEOLIBERAL?; como es que hay sectores poblacionales muy paupérrimos en nuestra sierra y selva, sin manifestar los cinturones de las grandes ciudades; realmente el capitalismo mejora la distribución de la riqueza? o la integra en selectos grupos humanos...?, otro indicador de desigualdad que es la RAZON DE INGRESO, indicador del ingreso promedio de la población en pobreza extrema y el ingreso promedio de la población no pobre y no vulnerable, puedo observar que existe una enorme brecha entre ambos elementos; entonces como explicamos que donde existen sectores de explotacion minera e hidrocarburos estan los indicadores de mayor pobreza? entonces me lleva a pensar respecto al otro indicador de desigualdad que es el GRADO DE COHESION SOCIAL, que bien sabemos mide las diferencias que existen entre las condiciones de vida de la población que se vive en un mismo sector geográfico. Entonces, como interpretamos la pobreza de estos sectores? como es el ingreso corriente per cápita; el rezago educativo promedio en el hogar; los accesos a los servicios de salud; el acceso a la seguridad social; la calidad y espacios de la vivienda; los accesos a los servicios básicos en la vivienda; el acceso a la alimentación??? realmente son cifras que expresan nuestra realidad social? o son cifras macro que en cierto modo esconden una realidad?; pregunto; por qué el grado de cohesión social entre la capital y la provincia es marcado?, y para amenizar te pongo estas situaciones; como decimos en la medicina "un fallecido; -UN CASO AISLADO-, cientos de fallecidos -UNA EPIDEMIA-": las cifras muestran realidades distintas de interpretarse o una realidad más reciente, la epidemia COVID-19, las cifras fallecidas en Perú son muy reducidas en números absolutos en relación a USA, pero si vemos en cifras relativas bajo indicadores proporcionales de salud, resulta que el Perú es el país con más muertes en el mundo!!!.

### **RENZO VALDIVIA**

Correcto  $\checkmark$  no hay otra salida sobre lo dicho.....pero que tales autoridades que administran mal y no garantizan el famoso chorreo (gastar necesariamente) no sabemos elegir autoridades capaces...el pueblo el Cáncer de la corrupción enquistado.

### MELITÓN LÓPEZ

Edgar los datos que presentas son los efectos de la economia neoliberal. La regulacion, el control de las empresas en muy limitado, allí están LOS CONTRATOS LEY.

#### EDGAR G. AZA GATES

Entonces como crees tú que debemos actuar???

#### EDGAR G. AZA GATES

+51 959 705 738, que es tu pseudonimo que logro identificarte como "Renzo Valdivia Terrazas", espero estar en lo correcto, me permito responderte de la siguiente manera; no se recomienda utilizar la analogía del cáncer para describir a un grupo de personas, ya que esto puede ser ofensivo y deshumanizante. En lugar de eso, se puede argumentar que la corrupción enquistada afecta negativamente a todos los niveles de la sociedad, incluyendo principalmente a la población, al ciudadano de a pie. Pienso y convencido estoy que la participación activa y consciente de la sociedad (nosotros, sobretodo como formadores de futuros profesionales) debemos denunciar y combatir la corrupción puede ser esencial para erradicarla y proteger los derechos y bienestar de las personas, no lo crees?

## MELITÓN LÓPEZ

El tema de la corrupción puede estar asociada a la política neoliberal. Son varias las causas. En tantas décadas con lobistas, congresistas vende patria, presidentes corruptos y otros factores han naturalizado nuestra vida y la pobreza de peruanos. A partir de los datos necesitamos profundizar

los estudios. Hoy la pandemia y la crisis social han abierto el telón y nos muestra al Perú del bicentenario.

#### EDGAR G. AZA GATES

Profundizar estudios? pienso que ya a nuestros 200 años de "independencia" ya debemos pasar a la acción, no crees?

### MELITÓN LÓPEZ

Para construir un programa político, se requiere tener claridad y precisión de los temas por eso se requiere investigar bien. Hay un tema sobre el cual avanzar es integrar CIENCIA Y POLITICA. Porque los congresistas y los políticos no pueden dar soluciones contundentes porque solo analizan lo que les da los medios de comunicación, no conocen al Perú y sus regiones. Son los mediocres quienes nos gobiernan con algunas excepciones.

Sin un programa político sustentado en la ciencia política no tendremos vias de solucion. Tbn requerimos partidos políticos responsables.

### EDGAR G. AZA GATES

Colega Melitón, sin afán de contradecirte porque estoy de acuerdo con algunos aspectos de lo que tú dices, estamos en esa realidad de "estudios de factibilidad más, estudios de factibilidad", hasta que se acabe el presupuesto y la obra nunca se inició me suena a eso... Verdad?

Entonces cuando pasamos a la acción? En otros 200 años de independencia?

## MELITÓN LÓPEZ

Por supuesto.

## NICOLÁS LUZA

Ahora se suman a la corrupción los gobernadores Alcaldes concejeros regidores y la gran mayoría de trabajadores y funcionarios públicos ejm. para pagar un servicio o una adquisición hay que mirar la cara a todos los trabajadores administrativos es triste corrupción a todo nivel también las universidades no están libres de esta realidad.

#### **ALFREDO CALATAYUD**

La corrupción es un mal que está en nuestro país y en latinoamerica, por eso alguien hablaba de que el Perú hay que refundar nuevamente.

## RUBÉN CONDORI

Interesante el debate. Efectivamente el coeficiente Gini mide el nivel de equidad o inequidad en el ingreso en este caso. Revisando algunos datos en https://datosmacro.expansion.com/demografia/indice-gini encontré que Perú tiene 43.9, Estados Unidos 41.5, China 38.2, casi todo Europa por debajo de 33.0 y Japón 32.9. Entonces, en términos de equidad en el ingreso nos encontramos entre los países más salvajes del planeta, junto con los EEUU de Norteamérica. Una de las causas tiene que ver con el tipo de sociedad que construimos, el tipo de pacto social, eso es la constitución, que puede ser muy entreguista o muy estatista., todo supeditado al mercado donde los monopolios y oligopolios Sobre las causas de esta inequidad extrema hay mucho por discutir. Sobre el capitalismo, creo, hay diferentes tipos y particularidades,

Sobre el dólar, es una moneda más, que también se devalúa y cada vez vale menos. No corresponde comparar dólares de décadas atrás con dólares de hoy sin considerar deflactación y actualización o el nivel de apertura de la economía. Peor aún, el dólar de hoy ha devenido en solo papel, sin respaldo en oro, por eso muchos países están buscando empoderar sus propias monedas y comerciar en monedas locales porque este dólar se ha convertido en instrumento de chantaje a los países que buscan algún tipo de independencia.

Refundar el país, en parte significa nuevas reglas de juego, nueva constitución. La que tenemos es impuesta, tiene careta de democrática pero es impuesta. Puede tener muchas cosas buenas,

pero también aspectos negativos. ¿Porqué negarnos a discutir? La República, en 1821, ha sido constituida esencialmente por los hijos de los españoles nacidos en el Perú, excluyendo a los nativos, a los desempleados, a los que no pagaban impuestos, a ellos desposeídos de propiedad, a las mujeres, a los analfabetos. La República sólo para una élite. Eso aún persiste; pero, han mejorado la careta, efecto maquillaje.

### **UBERTO OLARTE**

Es verdad los invasores son los que se han adueñado del Perú, y como manipulan con el cuento de la democracia, a esto se suma aquellos que actúan como los felipillos, por eso ellos se sienten fortalecidos, el resto del pueblo que somos la mayoría también está dividido por que tenemos intereses personales, por otro lado la corrupción campea por todos los niveles cosa que no se puede evitar, si queremos cambios primero cada uno de nosotros tenemos cambiar de manera positiva dejando de lado los intereses personales y de grupo, ahí tenemos un gran potencial que son los estudiantes el futuro del país.

### JUAN TUDELA

Estimados colegas buenos días, muy interesante los comentarios sobre la coyuntura actual, para aportar un poco al debate, es conocido por todos los expertos que el más importante y principal determinante del crecimiento económico de un país es la inversión [privada y pública], en consecuencia, durante la década de los 80's la variable clave que ahuyentaba las inversiones era evidentemente la hiperinflación motivo por el cual la economía peruana entró en un franco proceso de recesión y crisis que todos conocemos, sin embargo, en la actualidad la alta incertidumbre motivado por la crisis política ahuyenta las inversiones lo cual se ve reflejando en las pocas expectativas de crecimiento de la economía para este año, en efecto, según el Instituto Peruano de Economía (IPE) se provecta un crecimiento de la economía para el año 2023 de 2.1%. Lo anterior se explica por dos factores, el primero es una inversión privada mucho más débil, afectada por un panorama de alta incertidumbre por la crisis política. Mientras que un segundo factor es la inversión pública, que se ajustaría a razón de que tenemos nuevas autoridades subnacionales (gobiernos regionales y gobiernos locales) que obviamente están en un proceso de "aprendizaje". Evidentemente atrás quedaron los años en donde la economía peruana crecía por encima del 4.8% en promedio anual. La evidencia internacional muestra que los países que han logrado un nivel de bienestar alto para su gente han tenido crecimiento sostenido de su economía, motivo por el cual, en nuestro país deberíamos fortalecer la inversión en lugar de ahuyentarlo, evidentemente con reglas de juego claras, lo cual pasa por tener una clase política a la altura de las circunstancias. Salvo mejor parecer !!!

## RENZO VALDIVIA

De acuerdo Dr. buen análisis.

### EDGAR G. AZA GATES

Colega ~Juan Walter Tudela, en completo acuerdo contigo, pero no crees tú que primero es la educación para que cada actor con los principios de ética sepa darle, el valor, respeto y mejor provecho a los procesos de gobernanza y administración? Es allí que juega la educación un rol importante y nosotros como formadores de profesionales tenemos esa responsabilidad, no crees?

### **ROSARIO VERA**

Ver el Perú en cifras nos muestra un panorama desconcertante. Pero como avanzar y pensar el crecimiento si nos ningunean, discriminan... Y matan impunemente Mientras no haya un respeto mutuo desde toda perspectiva, el dolor se volverá en una bomba de tiempo.... Aparecerán fenómenos sociales irresueltos y también se duplicará gente tan estúpida como Montoya, Álvaro, chirinos, Lizarzaburo que no sólo te despreciará, sino que como esta en el poder se aprovechará de él.

Tenemos el reto más grande como docentes... Preparar mejor a nuestros estudiantes, realizar investigaciones trascendentes... No para hacer currículo sino para aportar al desarrollo... La UNA tiene una misión muy grande.

## MELITÓN LÓPEZ

Las inversiones con superbeneficios, exoneraciones, con contratos ley. Crecimos desde el 2005-2017 sostenidamente, por los buenos precios del cobre, oro, zinc pero la corrupción se llevo mucho dinero, la burocracia(8000 trabajadores en el congreso), la poca experticia de generar, ejecutar proyectos, mucho dinero paralizado, los regalos de bonos, etc. POR ESTAS CAUSAS Y OTRAS, ESTAMOS ENTRANDO A UN CAMINO SIN HORIZONTE. ¿CÓMO SALIR DE ESTE PANTANO QUE NOS INMOVILIZA.

#### **ROBERTO CHAVEZ**

El crecimiento del PBI la década 2000 a 2010 es exclusivo por las mejores cotizaciones de los metales

El oro llegó 2000\$ la onza

El cobre sobre paso los 4 \$ la libra

Y así los demás metales

El Perú siempre ha vivido gracias a la actividad MINERA.

## **RUBÉN CONDORI**

Estamos de acuerdo en la necesidad del crecimiento económico, eso se ve en la tasa de crecimiento del PBI; pero, ojo, no cualquier crecimiento, como pais y región debemos ser selectivos, no dejar todo a la "mano invisible" del mercado, Ahí va el rol del Estado como ente regulador, un Estado neutral, eficiente. Así como hay crecimiento económico también desde otras orillas se sabe que hay crecimientos anti económicos en referencia al saqueo, a la exportación sin mayor valor agregado, con costos sociales y ambientales no internalizados, sin descontar del PBI la depreciación del capital natural ni menos aún de los gastos defensivos. Además, el PBI mide solo el flujo de ingresos, no la riqueza del pais, podemos mejorar en cuanto a flujo de ingresos pero a cuenta del capital, del patrimonio, de la riqueza. Peor aún, esa contabilidad patrimonial a nivel de pais, de región o local no existe o no se la debida importancia. Por eso, creo, el PBI es realmente bruto, un indicador de velocidad, pero no de dirección, nos puede llevar al paraiso, al purgatorio o al infierno.

#### EDGAR G. AZA GATES

Colega Rubén Condori, ~robertochaf7, entonces como explicamos desactivación del banco minero? Creen que sea conveniente su reactivación?

## **RUBÉN CONDORI**

Gracias colega Edgar, saludos. Creo que la administración por parte del Estado ha tenido muchas limitaciones; pero, lo rescatable, considero es la intención de canalizar esfuerzos para fines de promoción. En cuanto a minería, el oro por ejemplo, de la minería ilegal, se va al extranjero casi sin control, en ninguna fase (producción, comercialización), Ahí podría corresponder un Banco Minero u otro similar, estatal o empresa mixta, o axionariado del Estado, como monopolio en el acopio del oro pero con precios reales. Con esto, paralelamente, se tendría mejor información de la fuente de origen del metal para mejor regulación ambiental y recaudación de impuestos. En la gestión de Humala se pensó algo parecido con "Activos Mineros SAC" que creo no tuvo el debido apoyo. Sin embargo, el tema es altamente complejo, la pequeña minería, "artesanal", ilegal, es de hormiga., difícil de controlar. Bueno, son ideas, hipótesis, corresponde estudio.

## **MAURO JUSTO**

Es fundamental dinamizar la inversión y la productividad para atender las demandas sociales, la creación de empleo decente y reducir la informalidad, la desigualdad, la pobreza, y avanzar en la adaptación y mitigación del cambio climático. Para ello son que son necesarias políticas públicas innovadoras en lo productivo, financiero, comercial, social y en la economía del cuidado, para evitar una nueva década perdida como la observada durante el período 2014-2023.